

# REMISE DU PRIX JACQUES-ST-PIERRE 2023 à Louis Maheu

## Hommage à Louis Maheu



C'est avec beaucoup d'enthousiasme que l'APRUM décerne le prix Jacques-St-Pierre 2023 au professeur Louis Maheu.

En tant que sociologue, Louis Maheu présente un **cheminement de carrière exceptionnel** dont le rayonnement s'est étendu hors des frontières du Québec et du Canada. En plus de son enseignement et de l'encadrement de nombreux étudiants, il a mené des recherches qui ont grandement contribué à la réputation de l'Université de Montréal. Louis Maheu est connu, dans le milieu international de la sociologie, pour ses nombreuses publications sur les mouvements sociaux et sur l'action collective. Cette problématique, amorcée dès sa maîtrise à l'Université de Montréal, s'est élargie pendant ses études doc-

torales à Paris à l'époque de Mai 1968. Dès ce moment, il commence à placer l'institution universitaire dans le collimateur de la science, en rédigeant une thèse intitulée *Enseignement supérieur et structure sociale : les fonctions sociales de l'université québécoise francophone*.

Une fois à la retraite, Louis Maheu retourne en force aux investissements déjà réalisés dans la sociologie des institutions universitaires et aux conséquences de leurs actions sur le bien-être social et politique de nos sociétés, avec deux ouvrages importants. *Les grandes universités de recherche ; Institutions autonomes dans un environnement concurrentiel*, rédigé avec Robert Lacroix, paraît en 2015 en deux éditions, française et anglaise, qui ont été sélectionnées parmi les cinq finalistes pour le *Prix 2015* de la Fondation canadienne Donner. Prêt à paraître à l'automne 2023, *L'université à l'épreuve du temps ; modèles du Québec et d'ailleurs*, annonce une vaste synthèse des connaissances et des réflexions de l'auteur en matière d'université.

Le prix Jacques-St-Pierre récompense également **les contributions remarquables à la vie de notre institution**, une mission que Louis Maheu a remplie avec brio en occupant plusieurs postes de direction, notamment comme Doyen de la Faculté des études supérieures et comme Vice-recteur. Le fait qu'il ait été président de l'Association canadienne des études supérieures et représentant canadien au *Council of Graduate Studies* américain vient confirmer la réputation que Louis Maheu s'était taillée dans son champ d'action et d'expertise.

C'est évident qu'une carrière d'une telle ampleur s'est valu plusieurs marques de reconnaissance. Louis Maheu est récipiendaire de la *Médaille du jubilé de diamant de la*

*reine Elizabeth II* en 2013, ainsi que membre élu de l'Académie des sciences sociales (Académie II) de la Société royale du Canada en 2005.

Nous sommes donc heureux et honorés d'ajouter le nom de Louis Maheu à la liste de notre propre académie, celui du prix Jacques-St-Pierre, en pleine reconnaissance de tout ce que notre collègue a apporté et continue d'apporter à notre institution.

*Jane Jenson*  
*Présidente de l'APRUM*